
 ب الاختصاصأسلو

  - سواء كان ضمير متكلم )أنا  - يأتي فيه الضمير   أسلوب أو تركيب لغَُويعلى أنه   أسلوب الاختصاص

يوضح المقصود من الضمير و يفُسره و   أنتن( يليه اسم ظاهر  -أنتم   -أنتما -أنت   -نحن( أو مخاطب )أنتَ 

 يخُصصه. 

 

 إعراب أسلوب الاختصاص 

يعُرب الاسم الذي يأتي بعد الضمير مفعول به منصوب على الاختصاص بفعل محذوف وجوبًا تقديره  

 )أعني، أخص، أقصد(. 

 : مثلةا

 "انتم الطلاب ناجحون." 

 أنتم: ضمير مبني في محل رفع مبتدأ. 

ذوف وجوباً تقديره "أعني أو أخص أو أقصد"، منصوب بالفتحة، والجملة  الطلاب: مفعول به لفعل مح 
 اعتراضية لا محل لها من الإعراب.  -أعني/أقصد الطلاب  - الفعلية 

 ناجحون: خبر المبتدأ مرفوع بالواو لأنه جمع مذكر سالم. 

 "أنتم العمال ماهرون." 

 أنتم: ضمير مبني في محل رفع مبتدأ. 

محذوف وجوباً تقديره "أعني أو أخص أو أقصد"، منصوب بالفتحة، والجملة  العمال: مفعول به لفعل 
 اعتراضية لا محل لها من الإعراب.  -أعني/أقصد العمال  - الفعلية 

 ماهرون: خبر المبتدأ مرفوع بالواو لأنه جمع مذكر سالم. 

 "أنتم الأمهات طيبات." 

 أنتم: ضمير مبني في محل رفع مبتدأ. 

الأمهات: مفعول به لفعل محذوف وجوباً تقديره "أعني أو أخص أو أقصد"، منصوب بالفتحة، والجملة  
 اعتراضية لا محل لها من الإعراب.  -أعني/أقصد الأمهات  - الفعلية 

 طيبات: خبر المبتدأ مرفوع بالضمة لأنه جمع مؤنث سالم. 

 : مثلة على أسلوب الاختصاصا



 " أن يكون معرفاً بـ"الـ .1

 : مثال

 "نحن الجنود ندافع عن الوطن" 

فكلمة "الجنود" معرفة بال، وجاءت بعد ضمير المتكلم "نحن" لتفيد الاختصاص، والمعنى "نحن نقصد/  
 نخص/نعني الجنود ندافع عن الوطن. 

 أن يكون مضافاً إلى معرفة  .2

 : مثال

 "نحن طلاب العلم نخدم الوطن" 

د الاختصاص،  فكلمة "طلاب" مضافة إلى معرفة وهى "العلم"، وجاءت بعد ضمير المتكلم "نحن" لتفي
 والمعنى: نحن نقصد/ نخص/نعني طلاب العلم نخدم الوطن. 

 أن يكون اسم علم  .3

بُ وطني" مثال  : "أنا محمداً أحُ 

فكلمة "محمداً" اسم علم، وجاءت بعد ضمير المتكلم "أنا" لتفيد الاختصاص، والمعنى: أنا  
بُ وطني.   أقصد/أخص/أعني محمداً أحُ 

 و "أيتها" أن يكون إحدى الكلمتين "أيها" أ  .4

   :لمثا

 "أنتم أيها الشباب حصن الوطن" 

 "أنتن أيتها الأمهات مصنع الرجال" 

 
ففي المثال الأول جاءت كلمة "أيها" بعد الضمير المخاطب "أنتم" لتوضحه وتخصصه، والمعنى: أنتم  

 أعني أيها الشباب حصن الوطن. 

ن" لتوضحه وتخصصه، والمعنى: أنتن  أما في المثال الثاني أتت كلمة "أيتها" بعد الضمير المخاطب "أنت 
 لأعني أيتها الأمهات مصنع الرجا


